

大阪府保育士会だより

ほほえみ

平成22年9月1日

第85号

大阪府社会福祉協議会

保育部会・保育士会

大阪市中央区中寺1-1-54

TEL 06-6762-9001



**地域と共に
ふれあい大切に**



当園では、地域の方から、田んぼの休耕期に、れんげ畑として提供してもらっています。4月の満開の時期には、地域の小学校、公立幼稚園、私立幼稚園がれんげ畑を訪れ、子どもたちはのびのびと、れんげ草をつんだり、首飾りを作ったり、虫を見つけるなど自然とたっぷり触れ合う楽しいひとときを過ごしています。

近年、子どもたちが自然と触れる場所が減っていますが、れんげ畑は安心して遊べる貴重な場所として、毎年楽しみにしています。

東大阪市 めだか保育園

当園では毎年7月、納涼大会を開いており、地域のお祭りとして定着しています。納涼大会では、在園児だけでなく地域の子どもたちもたくさん参加してくれますので、保育園を知つてもういい機会となっています。

納涼大会が終わつたあとも、園庭解放で保育園に遊びに来てください、夏のお祭りが地域と触れ合う機会を増やしてくれるきっかけになつています。これからも続けていきたいと思っています。

阪南市 しいの実保育園



手あそびやリズムあそび、造形あそび、戸外あそびなどを行い、楽しい雰囲気のなかで、親子がのびのびと活動できるよう心がけています。春には子どもの日の集いで変身ごっこや運動サークルなど、夏には七夕製作や水遊び、秋には畑で収穫したさつま芋の焼きイモバーティー、冬はクリスマス会や餅つき会に参加いただき、1年間を通して保育士や園児とも交流を深めています。初めは緊張していた親子

も、やがて楽しい雰囲気に



堺市 堀めぐみ保育園

**子育て支援シリーズ②
不安解消の場に**

なかよしひろば

当園では平成9年から月3回、「なかよしひろば」(実施当初は、「なかよしスクール」)を実施しています。そのほか地域の夏祭りや子育てサークルの集いへ保育士が参加しています。

「なかよしひろば」では親子のふれあいを大切に取り組んでいます。

手あそびやリズムあそび、造形あそび、戸外あそびなどをを行い、楽しい雰囲気のなかで、親子がのびのびと活動できるよう心がけています。

地域の夏祭りや子育てサークルの集いに保育士が参加させてもらうようになったのは、平成7年頃からです。出会いと交流の場を通して、子育ての不安を和らげ、楽しさを伝え、地域の人たちといつしょになつて子育てを支えていくことを大切にしたいと思っています。



(2)

質の高い保育などテーマに

近畿ブロック保育研究集会

—大阪で開く



ならないよう、振り返り・消化・改善すること。また、家庭から違った生活習慣をもつてくることを理解し、無意識にならず着眼点に気付く。この気付きが大切」と強調されました。

また、大阪からは第5分科会で、津田保育園（枚方市）と大阪市立味原保育所



ての話があり、乳幼児の発達の特徴や発達検査の症例からその見方や留意点、発達と心身の状態に応じた援助のあり方などを指摘されました。

2日目は有限会社レイズ・人材育成コンサルタントの増田知乃氏が「保育所における人材育成の実践に向かう」と題して講義を行いました。

最終日は大阪総合保育大学教授の大河内美香氏が「環境が及ぼす3歳未満児の育ち・質の高い保育実践」と題し、発達と環境の相関や保育記録の意義、その方法について指導されました。

具体的に指導されました。

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

●

学びシリーズ⑯

「子どものおもちゃと遊び」

東京おもちゃ美術館館長

多田 千尋氏

遊びを通して学ぶ二つの大切なこと

0歳から6歳までの前期
子ども期は、遊びの一
石ころや葉っぱを何度も繰り返し
お母さんの手の平に届けるだけでもわくわくで
遊ぶことができる。単調な動きを楽しむ
ブランコやあんなにも小さ
いエリアしかない砂場でも、
小さな子どもたちは夢中に
なって遊ぶことができる。

遊びは子どもに様々な学
習をさせてくれる。遊びを通じて他の子どもとのかか
わりを学び、人との対応能
力も磨く。また、唯一子ども
もは遊びを通して集中して
物事にかかる力を身に付
けたり、全力投球するスキ
ルも備わってくる。ようす
るに、人間研究とエネルギー
研究といった二大研究事業

う日本の童謡」をテーマに、いますか？唄えますか？」
と会場に問い合わせられたも
り・けん氏が講演されま
した。江戸時代から唄われてい
る文化遺産ともいえる子守
童謡（子守唄）は意味も解
いていいのが実情です。

0歳から6歳までの前期
子ども期は、大人になってからでは学
べない。子どものうちの、特に乳幼児期の前期子ども
期の必修科目といつてもよ
い。

精神科医であり作家で
もあるなだいなださんは
「子どものときに一生懸命
遊んでいないと、大人になつ
て一生懸命仕事ができなくな
る」と話してくれたこと
があつた。遊びは子どもの
バランスを整え、カロリーやの論議はスーパー
マーケットで食材を選
ぶことと同じ気遣いが
有つてもよい。栄養の
バランスを整え、カロリーが低いか、高いか
を気にし、食品添加物
を心配し、無農薬の有
機農法の野菜を選ぶ食
べることなど、おも
ちゃがある。おもちゃは子
育ちを通じた遊びの主人公
ではなく、ましてやおもちゃ



—保育士研修会—

もり・けん 氏
上甲 晃 氏

もり・けん 氏

感
じ
る
だ
け
だ
が
中
学
生
に
な
る
こ
ろ

上甲 晃 氏

の体験が大切。「まずは、本物を感じる。そして後に
なつて理解する、この2回
の体験の中で心が育つてい
く。特に「つ」のつくうち
（9歳まで）に本物を感じる
ことで情感が育つ」と脳の
発達と関連づけ熱く語られ
ました。

保育士研修会が6月30日、
薬業年金会館で開催されま
した。以下、内容の概略を
報告します。

第1部では「大切にしよ

う日本の童謡」をテーマに、いますか？唄えますか？」
と会場に問い合わせられたも
り・けん氏が講演されま
した。

「五木の子守唄を知つて
江戸時代から唄われてい
る文化遺産ともいえる子守
童謡（子守唄）は意味も解
いていいのが実情です。

唄ですが、今唄う親が少な
くなり、子どもに伝達され
ていないのが実情です。

その後、もり・けん氏の
ハーモニカ演奏に合わせ
て、遊びが子どもの成長・発達を促す食事
であるのなら、おもちゃ
はまさに食材だ。

子どもにとって、おもちゃの選び方や、よ
いおもちゃ、悪いおも
ちゃの論議はスーパー
マーケットで食材を選
ぶことと同じ気遣いが
有つてもよい。栄養の
バランスを整え、カロリーやの論議はスーパー
マーケットで食材を選
ぶことと同じ気遣いが
有つてもよい。栄養の
バランスを整え、カロリーが低いか、高いか
を気にし、食品添加物
を心配し、無農薬の有
機農法の野菜を選ぶ食
べることなど、おも

松下電器産業（現パナソニック）から松下政経塾に出向した経緯を、聴き名人氏のエピソードを交えて紹介。



高槻市 柱本保育園

